
 
 

Declaración de S.E. el Presidente de la República,  

Gabriel Boric Font, tras sostener primera reunión de trabajo y 

coordinación con la encargada de la reconstrucción, Paulina 

Saball 

 

Santiago, 11 de febrero de 2023 

 

Muy buenas tardes: 

 

Acabamos de sostener una primera reunión de trabajo con quien será 

la encargada del proceso de reconstrucción en las zonas afectadas por 

los incendios, doña Paulina Saball, a quien agradezco tremendamente 

su disposición para trabajar en este tremendo desafío que tendremos 

por varios meses en nuestro país.  

 

Paulina va a poner a disposición toda la experiencia que tiene para 

ayudar a las familias afectadas. Durante las administraciones de los ex 

Presidentes Eduardo Frei y Ricardo Lagos, ejerció como Subsecretaria 

de Bienes Nacionales, y posteriormente en las administraciones de la 

ex Presidenta Michelle Bachelet, ejerció primero como Subsecretaria de 

Vivienda y, posteriormente, en la segunda administración de la ex 

Presidenta, como Ministra de Vivienda y Urbanismo. Hoy día, a todo 

esto, la ex Presidenta me escribió para saludarme y felicitarme por tu 

designación, te manda muchos saludos la ex Presidenta Bachelet.  

 

Y no tengo ninguna duda que con su tremenda trayectoria y con su 

conocimiento además del Estado, va a ser un gran, gran aporte en la 

experiencia de diseño, gestión de políticas públicas y, además, en la 

administración de catástrofes. Chile es un país que nos toca vivir 

frecuentemente catástrofe de este tipo y Paulina tiene una gran 

experiencia en incendios de Valparaíso, en el incendio del 2017 en el 

Maule en Santa Olga, en la continuidad del proceso de reconstrucción 

del terremoto de Coquimbo -me comentaba- del año 2015. 

 



 
 

Así que toda esa experiencia va a ser puesta en beneficio de la gente 

que hoy día lo necesita. 

 

Este trabajo es uno de los tres ejes prioritarios que hemos definido como 

Gobierno para las zonas afectadas. El primero es apagar el fuego y en 

eso estamos hoy día. El segundo son las ayudas tempranas, que la 

gente pueda tener a la brevedad viviendas de emergencia, el bono para 

poder comprar enseres que requieran con mayor premura y las ayudas 

tempranas que está coordinando la Subsecretaria Perales que tienen 

que, además, ser con pertinencia territorial. 

 

Cuando hablaba con Paulina, me acordaba de Teresa Oróstica, que 

estuve con ella en Quillón el día de ayer, si nos esta viendo le mando 

un abrazo grande, ella y su familia perdieron todas sus casas en el 

incendio. Y una de las cosas que me decían ahí en terreno, en Quillón, 

también me lo decía la señora Ana en Santa Juana, por ejemplo, es la 

importancia de la pertinencia territorial de la reconstrucción.  

 

Acá estamos hablando, en particular, la gran mayoría de las viviendas 

afectadas son viviendas rurales que, a la vez de ser viviendas, eran el 

lugar de trabajo de la gente. Por lo tanto, esto no se soluciona 

simplemente con parar un par de palos, tiene que ser una vivienda que 

pueda cumplir con los requisitos que tiene la gente para subsistir, 

hortaliceros, gente que se dedicaba a la apicultura. 

 

Por lo tanto, la reconstrucción tiene que estar muy vinculada con el 

carácter productivo de la misma y eso es parte de lo que hemos 

conversado y va a estar muy alineada en el trabajo con el Ministro Grau 

también la pertinencia indígena en los casos que corresponda. Pienso 

en la gente que conocimos en Purén de comunidades indígenas que 

habían estado muy, muy, muy golpeadas, la importancia de los 

animales, etc., etc. 

 



 
 

Ahora, quiero recordar que la primera prioridad hoy día sigue siendo 

apagar el fuego y, en este sentido, quiero insistir en el llamado a la 

responsabilidad. Hoy día tuvimos un accidente, un accidente lamentable 

en donde un avión capotó, se cayó en el marco del combate a los 

incendios, si mal no recuerdo, en la comuna de Hualqui. 

Afortunadamente, el piloto Rodolfo Sosa está con heridas de 

consideración, pero está estable, está bien, sobrevivió, nos alegramos 

mucho y desde acá le mandamos un abrazo grande a él y a su familia. 

 

El Ministro García, que está como ministro enlace en la Región del 

Biobío, junto con la Delegada Dresdner, fueron a verlo ahora al hospital 

y estaban conversando con su familia y nos alegramos de que esté bien. 

Pero para que la gente vea que acá hay mucha gente jugándose la vida 

en esto. Y, por lo tanto, el llamado a la responsabilidad es 

tremendamente importante. 

 

En este momento se están combatiendo incendios en el Maule, por 

ejemplo. Hubo un incendio grande en Lolol que consumió 500 

hectáreas. Entonces, les pido por favor que no bajemos la guardia y 

hagamos caso a la gente que está trabajando en terreno, por los 

bomberos, brigadistas de CONAF, los voluntarios y voluntarias que 

vienen incluso también de otros países a colaborar con esto. Les 

agradezco enormemente y el pueblo de Chile les agradece 

enormemente. Tenemos que ser responsables con el sacrificio que 

están haciendo. 

 

Hay una cosa muy bonita que me ha tocado ver en terreno, hay muchos 

voluntarios, por ejemplo, kinesiólogos que están en, por ejemplo, la 

Escuela de Santa Juana descontracturando a bomberos, terapeutas 

ocupacionales, diferentes profesionales de diferentes áreas están 

trabajando para poder justamente combatir desde todos los frentes esta 

catástrofe. 

 



 
 

Termino diciendo que a partir del lunes vamos a entregar ayudas 

económicas, se va a empezar a pagar el bono de hasta 1 millón 500 mil 

pesos de libre disposición para los hogares afectados que se va a 

entregar por transferencia directa a la Cuenta Rut o cobrando por caja 

en cualquier Banco Estado. Y para eso también en los casos de quienes 

perdieron sus documentos, tenemos Gobierno en terreno en donde el 

Registro Civil, el Ministerio de Justicia ha puesto a disposición 

funcionarios para poder sacar los carnets y que no tengan problemas a 

ese respecto.  

 

Es muy importante que quienes necesiten las ayudas respondan a la 

Ficha Básica de Emergencia (FIBE), que están recolectando 

funcionarios y funcionarias de distintas instituciones con un gran 

despliegue también de trabajadores públicos de distintas regiones en 

las zonas de catástrofe.  

 

Reitero, nuestro Gobierno tiene que estar donde hoy día se le necesita, 

está en terreno, estamos coordinando acá desde la capital, Paulina va 

a estar inmediatamente desplegada, ya la próxima semana va a estar 

recorriendo las zonas afectadas, coordinándose con los alcaldes que 

son quienes mejor saben cuál es la situación, con los delegados, los 

gobernadores, etc. Y vamos a seguir trabajando intensamente para que 

una vez más nos pongamos de pie. 

 

Les agradezco mucho y dejo a Paulina para que cuente un poquito el 

rol y su experiencia. 

 

 


